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Jose Felix Fernandez Estigarribia* 

ALGUNAS REFLEXIONES SOBRE LA POLlTICA
 

EXTERIOR DEL PARAGUAY
 

No disponemos de mucho tiempo, por 10 que debemos entrar 
directamente en el tema, mas no puede dejar de agradecer al 
Ministerio de Relaciones del Paraguay y a FLACSO por esta 
generosa invitacion. Asimismo, debo pedirles disculpas en razon 
a que muchas de los temas que pensaba sefialar ya fueron 
desarrollados y debatidos en el marco de las disertaciones 
antcriores; en ese sentido creo que la perspectiva generada durante 
el transcurso del seminario inclina a aceptar que no se pueden 
analizar algunos aspectos de la politica exterior paraguaya sin 
entenderla, comprenderla y describirla en un contexto universal y 
latinoamericano. 

Acabamos de tener ese bafio de realismo que nos brindo 
Fernando Masi, tal como el acostumbra poner en sus 
intervenciones; el hoy nos dijo categoricamente asf son las cosas. 
Empleo una expresion hace algunos minutos hablando de los 
mitos que existen sobre el Paraguay y entonces, apresuradamente 
ernpece a escribir algunas lineas tomando como base esa expresion 
suya y creo que la palabra utilizada es afortunada. 

Expcrto en relaciones internacionales. Fundador del Instituto de Relaciones'" 
Internacionales. Ex Canciller del Paraguay y actual Embajador de su pais en Mexico. 
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Sabre el Paraguay existen muchos mitos que vienen de la 
profundidad de c6mo se interpret6 la historia de nuestro pais, y 
desde afuera y desde adentro; se 10 ha presentado casi siempre 
CO\TIO un pais aislado del continente, como el pais encerrado. 
como el pais que mas ha resistido a los avances y las inquietudes 
de la sociedad internacional. Creo que todos los extranjeros que 
nos estudian y tambien los paraguayos necesitan vol vel' a pensar 
en otro enfoque de las relaciones internacionales y entonces, se 
visualizara que no siempre es el espiritu del Dr. Francia el que 
aisla el pais y el que inspira el proceso de la politica exterior 
paraguaya. Lo habitual es interpretar el Dr. Francia aisla al 
Paraguay para impedir que prolifere en el pais la anarquia que 
asolaba el resto de la regi6n. 

Mas, esa misma decision perrnite elaborar una tesis diferente 
sobre las relaciones internacionales del paraguay, es 10 
internacional 10 que influye de manera importante y decisiva, 
Francia toma su determinaci6n porque considera que existe una 
cuesti6n internacional. Se ha publicado recientemente un libro de 
enorme valor escrito por una prestigiosa historiadora Ana Ribeiro 
titulado "EI Caudillo y el Dictador", que trata de la relaci6n entre 
Artigas y Gaspar Rodriguez de Francia. 

En la lectura de ese documentado trabajo se aprecia la 
influencia de las relaciones internacionales sobre la politica de 
nuestro pais, en la concepci6n de Rodriguez de Francia y adernas, 
de todo 10 que Artigas, asf como muchos de los pr6ceres de la 
independencia latinoamericana, que mantuvieron contacto con 
los pr6ceres del Paraguay. 

A la idea de que nosotros estuvimos siempre aislados, se 
contrapone la politica de Don Carlos Antonio L6pez. EI abre el 
Paraguay y su concepci6n de polftica exterior va a dural' hasta 
1989, con el derrocamiento deI Presidente Stroessner. Basicamente 
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la concesi6n de las relaciones exteriores se va a mantener durante 
muchfsimos afios. Su gobierno solo puede ser explicado desde 
una vision internacional. Enormes e importantes episodios afectan 
de manera trascendente a la polftica interna del Paraguay y van 
plasmando su personalidad polftica. Lucha afanosamente por el 
reconocirniento de la independencia. Los paraguayos festejamos 
la independencia en 1811, pero nos olvidamos de decir que nadie 
nos reconoci6; por eso entendemos la abnegada lucha del pueblo 
palestine. 

En el periodo de Don Carlos A. Lopez, la flota norteamericana, 
la mas importante que vino a America del Sur, tocando tam bores 
de guerra, fue contra el Paraguay. Diecinueve poderosos buques 
con la misi6n de vengar una posible afrenta; vinieron contra el 
Paraguay y movilizaron a toda la diplomacia latinoamericana. En 
dicha crisis la mediaci6n del Uruguay y la brasilefia fueron 
trascendentes y la intervenci6n de Urquisa decisiva para encaminar 
su solucion. 

En esos afios, un conflicto con Gran Bretafia moviliz6 todas 
las fuerzas del Paraguay para obtener el reconocimiento; casi no 
nos acordamos de Carlos Calvo, ciudadano argentino, nacido en 
Montevideo, Embajador de Carlos Antonio Lopez ante la Corte 
de Francia y de Gran Bretafia y 10 arduo del proceso del 
reconocimiento de la independencia del Paraguay; entre parentesis, 
esa figura de un hombre nacido en el Uruguay, ciudadano 
argentino, Embajador del Paraguay, es la gestaci6n del 
Ml;'RCOSUR desde estas tierras que otros nos presentan aislados, 
distantes, afuera. No estoy seguro de que haya sido asi y final mente 
Don Carlos, con esa lucidez que 10 caracterizo, en visperas de su 
muerte y sin poder concluir su obra deja su ultimo consejo el de 
solucionar los conflictos de limites pendientes con la pluma y no 
con la espada. Entonces se puede seguir afirmando que 10 
internacional sigue estando presente y gravitando en la politica 
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interna del Paraguay. Nosotros tenemos una enorme sensibilidad 
con las influencias del exterior y por supuesto, al no haberse 
seguido la recomendacion de Carlos Antonio Lopez, la guerra 
ensombrecio el escenario regional envolviendo, en un terrible 
conflicto, a cuatro naciones hermanas. 

Ayer, Monica Hirst destacaba que la guerra en cierta manera 
sigue repercutiendo en muchas decisiones que afectan al 
MERCOSUR, a traves de las formas de pensar tanto de los que 
estan afuera como de los que estan adentro. Por 10 misrno, cabe 
asentir que 10 internacional sigue siendo un elemento gravitante, 
y al mismo tiempo es terrible aceptar que un conflicto del siglo 
XIX aun nos afecte de ese modo. Sobre todo viniendo la reflexion 
de una investigadora brasilefia de gran renombre. 

Algunos dicen que el primer presidente constitucional del 
Paraguay fue Don Carlos Antonio Lopez y otros sostienen que el 
proceso constitucional cornenzo con la Constitucion de 1870, 
que sc elaboro con tropas de ocupacion en Asuncion y en el 
territorio de la Villa Occidental. Otros alegan que e\ primer 
presidcnte constitucional fue Cirilo Antonio Rivarola, soslayando 
que la Asamblea eligio primero a Facundo Machain hasta que las 
tropas de ocupacion decidieron que no era un hombre potable 
para sus intereses. Lo internacional sigue gravitando para bien 0 

para mal. 

Los tratados Loizaga Cotegipe en 1872 firmados para 
establecer la paz y los limites con el Brasil, y de Machain
lrigoyen en 1876 con la Argentina, se suscribieron con tropas de 
ocupacion i,hasla que punto tenfamos margenes de libertad en 
dichos tratados internacionales? EI proceso de reafirrnacion del 
Paraguay 10 fuimos logrando, con grandes dificultades y 
seguramente con errores. En un importante libro, que todas las 
univcrsidades de Mexico ponen como texto para estudiar las 
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rclaciones entre Mexico y EE.UU., cuyos autores son Josefina 
Vazquez y Lorenzo Meyer, dos ilustres historiadores 
contcmporaneos, se sostienen que a ningun pais de America 
Latina Ie costa tanto su independencia como Mexico, excepto el 
Paraguay. Creo que esa vision nos va a hacer entender como 
tenernos que enfocar la polftica exterior del Paraguay. 

A partir de la prirnera parte del siglo XX, toda una generacion 
paraguaya, los partidos politicos, los hombres de gobierno, los de 
1a oposicion, se volcaron a la tarea de defender el patrimonio 
nacional y las contingencias de un nuevo conflicto que se nos 
venia cncima. Lo internacional siguio gravitando decisivamente 
sobre como tenia que ser la sociedad paraguaya; al concluir dicho 
contlicto con el Tratado firmado por Paraguay y Bolivia en 1938, 
podemos afirrnar que todas las fronteras internacionales del 
Paraguay han sido productos de guerras; un caso unico en America 
Latina. 

JJOS hechos politicos del 17 de febrero de 1936 que pusieron 
fin a la hcgemonfa del partido Liberal del Paraguay, fueron 
tambien producto de la crisis de las democracias liberales en el 
mundo, la aparicion de nuevas ideologfas que iban a gravitar 
profundamente en la vida politica paraguaya y en esa misma 
Ifnea de pensamicnto podemos incluir la gestacion de la 
Constitucion de 1940; hechos igualmente importantes fueron el 
rcsurgir de las ideas democraticas con la derrota del nazi-fascisrno 
y la revolucion de 1947, que marco la fuerte presencia del 
pcrouismo en la sociedad paraguaya. 

Sicmpre 10 internacional estuvo gravitando y si observaramos 
esc pais que rcitcradamente nos describen como encerrado, 
percibimos que no se ajusta a la realidad historica. Si se examina 
la prcnsa actual, los diarios de ayer y de hoy, nos percatamos que 
muchas paginas estan destinadas a los temas internacionales. Eso 
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nos muestra que las cuestiones internacionales siguen en 
perrnanente debate en nuestro medio. La tesis de que somos un 
pais encerrado, que solamente nosotros 10 entendernos, no me 
resulta convincente ni adecuada para comprender plenamente el 
sentir paraguayo. Esta serfa una primera afirmacion que serfa 
muy interesante ahondar mas, pero el tiempo disponible no nos 
perrnite hacerlo. 

Una segunda afirmacion que deseo tocar sobre un tema de 
los muchos que podrfamos haber desarrollo aqui, es que el 
Paraguay atraviesa un momenta excepcional por cuanto nosotros 
no tenemos conflictos con nadie. Ayer Luis Maira nos describia 
la enorrne cantidad de conflictos que han aparecido subitamente 
en el escenario sudamericano 0 latinoamericano y 10 fue 
describiendo con esa precision y esa erudicion que el tiene del 
mundo y del Paraguay. Nosotros tenemos reclamos en el 
MERCOSUR, pero no tenemos conflictos, no tenemos 
enfrentamientos; es un perfodo unico en nuestra historia que 
debemos aprovechar y sacar partido de coyuntura tan favorable. 
No yeo posibilidad alguna de que nosotros entremos en conflictos 
graves en 10 inmediato, aun cuando un exaltado diplornatico 
extranjero nos quiso introducir en un conflicto con Bolivia. Creo 
que con serenidad y firrneza la Cancilleria paraguaya ha ido 
manteniendo una linea de equilibrio de como presentar esta 
ultima cuestion. Hay declaraciones fuertes, muy serias, que 
manifiestan la preocupacion, pero al mismo tiempo se agregan 
otras voces reflexivas que nos hacen pensar que las dificultades 
que puedan darse con la sociedad boliviana, que igualmente 
busca su desarrollo, deben mas bien constituir impulsos para 
despertar inquietudes propias de nuestras sociedades, pero que 
con el Paraguay no existe motivo alguno de colision. 

La firrneza de nuestras posiciones, las preocupaciones que 
podamos tener por la aparicion de politicas armamentistas, no 
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nos pueden alejar de una vision fundamental. Hoy no tenemos 
problemas territoriales que reclamar ni nadie nos reclama tenitorio 
alguno. Ninguno de los pafses seguramente quedo plenamente 
con forme con la solucion de ese conflicto de la primera parte del 
siglo pasado; pero tenemos un tratado que cerro definitivamente 
la cuestion, Por eso frases fuertes dichas por autoridades deberian 
tener mayor responsabilidad, por la importancia de las funciones 
que circunstancialmente ocupan. No se puede afirmar por ejemplo 
"que el Presidente Eusebio Ayala no creia en la guerra y que la 
guerra se produjo". La verdad es que Eusebio Ayala no queria la 
guerra, algo absolutarnente diferente, pero cuando tuvo que 
enfrentarla, 10 hizo con Ia altura y que perrnitio que mas adelanto, 
cuando se disiparon las pasiones, ocupe ell ugar que Ie corresponde 
en el Panteon de los Heroes. 

En ese mismo afio que el Presiden del Senado menciona 
equivocadamente, tomo la decision de designar al Comandante 
del Chaco, prescindiendo de todos los generales; gracias aDios 
que no creta en la guerra, absolutamente no queria la guerra. 

EI tercer tema tiene que ver con la necesidad de que el 
Paraguay debe seguir sosteniendo como base de una politica 
exterior paraguaya, la plena adhesion ala democracia y el respeto 
a los Derechos Humanos. Ello constituye el fundamento para 1'1 
presentacion del Paraguay en la sociedad internacional. Es una 
cuestion que sigue siendo fundamental. Si todo 10 que hemos 
construido, seguramente con defectos que no dejamos de 
rcconocer, mas es indudable que existen avances concretos. EI 
tema de una politica democratica, de debates de ideas, sigue 
constituyendo un punto fundamental en la agenda paraguaya. Me 
ha lIamado la atencion en estos dias que Paraguay es casi 
sisternaticarnente condenado en la Corte Interamericana de 
Derechos Humanos. En ninguna de las decisiones que torno la 
Corte y que el Paraguay las ha acatado rigurosamente, con enormes 
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costos econormcos. Se trata de indemnizaciones que debemos 
pagar por haber tenido una dictadura tan larga como la que 
tuvimos en la segunda parte del siglo XX. Los que pregonan que 
esa epoca fue mejor, tendrian que pagar esa cuenta. 

Otro Lema, porque tengo que ir saltando a pasos rapidisimos 
es el MERCOSUR. Me pareci6 importantfsirno. fundamental y 
trasccndcnte. la declaracion del Senor Canciller en su exposici6n 
del dia de ayer; reafirmando la vocaci6n del Paraguay hacia 
nuestro proceso de integraci6n. Realmente tuve la esperanza de 
que estuviese retlejada profusamente en los diarios de hoy, 
seguramentc aparecera en los pr6ximos dias, pero creo que es 
importante. Pero a pesar de esta declaraci6n tan firme y racional, 
tan oportuna, creo que el debate va a continuar. Lo refleja 1a 
prcgunta de nuesLra ex Canciller Leila Rachid realizada el dia de 
ayer. Creo mi obligaci6n seguir sosteniendo que el MERCOSUR 
es el giro copernicano de la polftica internacional del Paraguay. 
Nosotros en el Plata y de 10 que se trata es de construir una 
socicdad diferente en una regi6n plenamente integrada. 

En una situaci6n en que el MERCOSUR sufre el em bate de 
los problemas del dia a dia: el punto es que en la sociedad 
paraguaya no se perciben los beneficios del MERCOSUR; porque 
los que ganaron 0 siguen ganando con el MERCOSUR guardan 
silencio y los que naturalrnente soportan las dificultades de estos 
proccsos de integraci6n son los que tienen la voz fucrte que solo 
pcrrnitc visualizar los reclamos y las dificultades. Para revertir la 
situacion es nccesario un analisis adecuado y prolijo. Esto reclama 
un analisis adecuado y prolijo, encarando los problemas en la 
mesa de negociaci6n. Se presenta a la sociedad uruguaya como 
las critica al mercado cornun del sur, mas en estos dias el presidente 
Tabarc Vazquez ha reafirmado que el uruguay tiene como 
priori dad transformar el MERCOSUR y no abandonar el mismo. 
En csto los que no proponen salirnos deben demostrarnos las 
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ventajas de abandonar los que se ha construido. Cuales son las 
realcs ventajas que tendrfamos adherirnos al ALCA 0 ha acucrdos 
de libre comercio en que no se abandonan los subsidios y las 
barreras aduaneras de las mercaderias que real mente producimos. 
A elias les corresponde la carga de la prueba; no se puede salir 
del MERCOSUR para dar un saIto en el vacfo y por sobre todo. lo 
que mas me interesa resaltar, es que definitivamente tenemos que 
enfrentar esa posici6n de que el MERCOSUR es solamente un 
terna econ6mico; el MERCOSUR es un proyecto de construcci6n 
de una sociedad mas justa y mas dernocratica, que se hace con 
mcjor comercio y la eliminaci6n de las barreras que afectan 
particularmente a nuestro pais. De eso se trat6 entre otras cosas 
en la exposici6n de Fernando Masi y sobre el que seguin! hablando 
scguramente en el momenta de las preguntas. Pero a la vez 
sostcnicndo siempre con la mayor firrneza que en Paraguay la 
dcrnocracia continua siendo la prioridad par la decisi6n de sus 
ciudadanos, pero tarnbien por el apoyo del MERCOSUR. 

La Triple Frontera. otro tcma. Lo incluyo simplemente por la 
afirmaci6n que hizo ayer Luis Maim de que constitufa uno de los 
pocos temas de preocupaci6n de los EE.UlJ. Creo que debemos 
haccr un esfuerzo real que va a ser diffcil, mas debemos hacerlo, 
para solucionar este problema de esa regi6n contemplando los 
intercses de todos y no aceptando que sornos los unicos 
responsables. Y esta es una actitud que la podemos sostener con 
dignidad, con entereza y con educaci6n. Sobre todo porque 
debernos introducir el fondo del problema y no podemos aceptar 
sicmpre a priori 10 que se nos dice dcsde otros pafses con 
intereses mundiales 0 universales. EE.UU. no dijo la verdad 
cuando se produjo el proceso de la independencia de Cuba, 
cngaiio a su propio pais en el caso de la Bahia de Tonkim que 
aument6 la guerra de Vietnam y el propio Cangreso de los 
Estados Unidos 10 fue descubriendo. Todavia sigue gravitando 
pcnosamente y sus efectos seguiran por 1argo tiempo, las 
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consecuencias de no haber dicho la verdad sobre las arrnas de 
destrucci6n masiva en Irak, fueron casos pateticos que hacen 
dudar de las motivaciones de ese poderoso pais. EI Paraguay ha 
sostenido en los ultimos tiempos una Ifnea de dignidad que a 
veces es necesario destacar. No hemos enviado tropas a Irak, 
hemos sostenido nuestra decisi6n de ser parte de la Corte Penal 
Intemacional, no hemos aceptado excepciones a la misma, no 
tenemos bases militares extranjeras y hemos mantenido nuestro 
voto en abstenci6n sobre Cuba en materia de derechos humanos y 
rechazados el bloqueo que sufre la isla. EI Paraguay mantiene 
cordi ales relaciones con los EE.UU., algunas divergencias que 
no constituyen conflictos y su polftica exterior con ese pais y con 
todos los demas debe ser fundada en nuestros propios intereses, 
en cl multilateralismo. Seguir ciegamente a algunos no es racional 
y contradice a una polftica seria. 

Se trat6 tambien ayer y 10 presento desde un punto de vista 
latinoamericano donde los paraguayos debemos tener una voz 
propia, es con relaci6n al tema de las migraciones, que es 
fundamental para el Paraguay. Su analisis y comprensi6n 
requeriran muchas jomadas como esta: Paraguay es un pais de 
migraci6n, 10 fue desde hace muchas decadas, Eligio Ayala 
escribio su famoso ensayo "Migraciones", desde Bema en 1915, 
que pucde seguir siendo fuente de inspiraci6n para muchos. 

Deja abierta la puerta para mantener viva la ciudadania, 
porque nuestros compatriotas que migran no siempre tienen la 
suerte de irse a la regi6n. Porque cuando van a otras latitudes, 
sufren muchas y mayores discriminaciones. Creo que eso tambien 
es importante sefialar. Por 10 tanto, tendremos que crear toda una 
estratcgia de recuperaci6n de esas personas y de protecci6n a 
nuestros con-nacionales. La Embajada en Mexico sigue 
aceptandolos como compatriotas, aunque se hayan ido obligados 
por muchas razones a adoptar otra ciudadania; creo que tenemos 
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que volver a reflexionar sobre esto y sobre todo destacar, entre 
las cosas buenas de nuestro pafs, que las tenemos. Que en este 
pafs viven por 10 menos 300.000 a 500.000 mil brasileiios, entre 
otras comunidades. Si se considera que nuestra poblacion total se 
acerca a los 6 millones de habitantes, vemos que tenemos un 10% 
de poblacion extranjera que vive en el Paraguay y no 10 hemos 
tratado a ellos tan mal, aun cuando tienen problemas de papeles. 
A veces se les invade la tierra pero al paraguayo de al lado 
tambien Ie invaden sus tierras. No existe una politica de 
discrirninacion en ese orden. 

EE.UU. trata con niveles de escandalos un problema de casi 
25 millones de extranjeros sobre un total de 300 millones de 
habitantes; y ustedes pueden observar el patetico caso de Europa. 
Cuando a mf me inforrnan que debemos asistir a una reunion 
sobre discriminacion, siempre pregunto quien va a ser el expositor 
paraguayo que va a explicar como se tiene que tratar a un 
extranjero. La Constitucion del Paraguay especifica, como otras 
muchas de nuestra region, "todos los habitantes del Paraguay"; 
no dice todos los ciudadanos del Paraguay. 

Aqui se llamo la atencion sobre el hecho de que el pals mas 
poderoso del continente hoy no tiene una polftica para la region. 
Insulsa, el Secretario General de la Organizacion de Estados 
Americanos, publico hace muy poco tiernpo, en "Foreign Affairs" 
en espafiol, puede ser que ustedes 10 leyeran, un breve pero 
excelente trabajo cuyo contenido merece mayor desarrollo. EI 
Sccretario General se felicita que en este momenta EE.UU. no 
tenga una polftica para America Latina, porque esto conviene ala 
region, describe antecedentes de las dificultades que se produjeron 
cuando han asumido una polftica para todo el hemisferio, 10 que 
ha lIevado a situaciones muy complicadas. Sostener la importancia 
de una polftica regional de los Estados Unidos parece ser el 
reflejo de un pensamiento latinoamericano que siempre tenemos 

La integraci6n en America Latina 171 



que tener a alguien trazando la politica. Yo tengo mucha 
preocupacion, porque todos hablamos de que terrnino el orden de 
Yalta, en cuanto a reparto mundial y parece que estamos esperando 
el quinto. porque se habla del reparto que hicieron las potencias 
reunidas en Yalta; en realidad, tengo mucha preocupacion por 
eso: ya han repartido tantas veces el mundo y por cierto, no nos 
ha ido muy bien. La primera habra sido cuando Alejandro VI 
publico su famosa Bula; luego, Napoleon, la Conferencia de 
Berlin a fines del silgo XIX, Yalta; entonces, i,queremos el 
quinto": i,por que no seguimos buscando nosotros mismos nuestros 
equilibrios y nucsrras realidades? Sin mayores tutores. Si hubiese 
necesidad. tenernos suficiente gente como para poder trazar ciertos 
parametres en cl campo del derecho intemacional y en la 
concepcion de la sociedad intemacional que queremos, como 
lucidarnente America Latina 10 hizo en la Conferencia de 
Chapultepec, cuando se gestaban las Naciones Unidas y felizmente 
ayer, tarnbien en la exposicion del Canciller Ruben Ramirez se 
re afirmo nue stra voc aci on inquebrantable hacia el 
multilateralisrno, el cual parecfa haberse dejado de lado hace 
algunos afios. 

Seguramente que dan tantas cosas para poder hablar, pero no 
quiero extenderme demasiado, mas, quiero reafirrnar algo que 
me parece que puede ser tema de analisis y que es para mf 
preocupante; el debate politico en Paraguay siempre es duro y la 
informacion que recibimos a diario es dura. pero eso no nos hace 
perder una perspectiva: este no es el peor momenta del Paraguay; 
que diffcil habra sido cuando salfarnos de la guerra del 70; yo 
tuve una bisabuela que siempre hablaba del hambre en el Paraguay 
en ese entonces, yo era un nifiito de cuatro 0 cinco afios; me 
impresionaba cuando ella me hablaba y me quedo como un 
rcflejo de criatura y sigo convencido de que la epoca de la ultima 
dictadura fue muy diffcil para muchos paraguayos que sofiaban 
vivir en libertad, poder expresarse directamente sin tener miedo a 
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reprcsalias. Ser libres nos permite repensar que el Paraguay no 
naci6 hoy, sino en 1811 6 seguramente cuando en 1524 un 
portugues al servicio de Espana arribo a estas tierras; el Paraguay 
sc ha ido gestando desde entonces. 

Finalmente, creo que hoy tambien podemos retomar el 
optirnismo. Nosotros vamos a encontrar nuestro mejor derrotero, 
porquc cn las ilustradas preguntas que hicieron ustedes en el dia 
de ayer volvf aver el ansia de aprender y la profundidad del 
pcnsarnicnto de los paraguayos. No el de los grandes y geniales 
escritores que a veces nos describieron maravillosamente, pero 
110S han dejado pesadillas. No es cierto que el infortunio se 
apodero del Paraguay, y si esto fuera cierto, es nuestra obIigaci6n 
seguir pensando para salir de ello. Yo fui uno de los j6venes que 
quise estudiar en FLACSO, cuando nos dccian no; ahora FLACSO 
csta aqui. 

Lo que sigue corresponde a fa etapa de preguntas referentes (/ 
las exposiciones de Fernando Masi y Jose Felix Fenuuide: 
Estigarribia. 

Prcg, Dr. Mario Sandoval. Lastimosamente, y pido disculpas 
por no asistir a la conferencia del Dr. Fernando Masi por cuestioncs 
laborales y como otros colegas y compaiieros que estamos aca 
solo pudimos ofr la segunda parte, de hecho la mitad de la 
cxposici6n del Dr. Fernandez Estigartibia; en mi caso simplemente 
dcseo hacer un agregado a 10 que destacara claramente el ex 
Canciller Fernandez Estigarribia, quien expresara que dentro de 
la politica exterior paraguaya la dernocracia y sobre todo el 
respeto a los Derechos Humanos constituyen uno de los elementos 
fundarncntales, aSIcomo tambien el acatarniento a las decisiones 
de la Corte lnteramericana que hasta el momento se reduce a 
cuatro cuestiones; en realidad, tenemos dos procesos y en la 
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Cornision Interamericana tenemos un mont6n de casos que no 
llegan a veinte. Existen otros paises en la regi6n, por ejernplo, 
Argentina tiene ocho mil casos; Ecuador tiene cuatrocientos, 
Peru unos quinientos y EI Salvador tiene tambien otros tantos; 0 

sea que al considerar la cuesti6n cuantitativamente, somos una 
especie de privilegiados. De todas maneras, 10 que querfa destacar 
es que a partir de la sentencia de la Corte Interamericana y de las 
recornendaciones de la Comisi6n Interamericana sobre los casos 
que afectan aJ Paraguay, en los tres afios que lleva el actual 
gobierno, se han generado acciones oficiales para cumplir , por 
un lado, las sentencias y aparte de eso contar con una polftica de 
Estado en temas de DD.HH.; otro aspecto que conoce muy bien 
el Canciller Fernandez Estigarribia, es que como polftica de 
Estado no se contaba con un instrumento semejante, si bien 
existia en el gobierno mas respeto, pero que como politica de 
Estado ahora ya esta incorporada a la legislaci6n paraguaya y por 
consiguiente, a la acci6n publica; par ejemplo, la polftica publica 
relacionada con los nifios de la calle ha sido objeto de un 
seguimiento por parte de relatores especiales de la nifiez, que ha 
tcnido como resultado que el pais recibiera la felicitaci6n por los 
avances Jogrados en estos tres afios. Tambien hemos tenido 
reconocimientos nacionales por el trato a casos como la 
eliminaci6n de la tortura sistematica. Dentro de un mes el Paraguay 
va a recibir al relator de las Naciones Unidas contra la tortura; 
como todos sabemos, el Paraguay es uno de los veinte pafses en 
el mundo que ha ratificado la Convencion contra la Tortura. El 
Paraguay es uno de los veinte paises, de los 192 que integran las 
Naciones Unidas, que ha hecho la ratificacion para establecer el 
mecanismo de operacion en el pais, teniendo en cuenta las 
experiencias recogidas por la Cornision en su visita a las carceles 
y que fuera encabezada por los senadores y diputados de las 
Comisiones de DD.HH. Son exitos y acciones que estamos 
teniendo. que son preactivas de parte del gobiemo. Recuerdo un 
caso con soluci6n amistosa que se tenia por el fallecimiento de 
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nifios soldados: hoy las Fuerzas Armadas han revertido eso, 0 

sea. hay un proyecto de ley para cambiar la edad mfnima de 
ingreso a los cuarteles. EI presidente de la Republica, en su 
calidad de Comandante en Jefe de las Fuerzas Armadas, ha 
retirado la reserva sobre la Convencion de los Derechos del Nino 
para poder incorporar a chicos que hayan cumplido los 18 afios 
de edad; aquf estan algunos de los representantes de las Fuerzas 
Armadas que conocen bien el tema, el propio Comandante de las 
Fuerzas Armadas, el Gral. Kanazawa ha hecho un reconocimiento 
publico de responsabilidad en casos concretos de DD.HH. en 
cuanto a tratamiento 0 maltrato a nifios soldados de un tiempo 
arras. Son avances muy significativos en DD.HH. que forman 
parte de nuestra polftica y 10 menciono para resaltar 10 que habia 
expuesto el Canciller Fernandez Estigarribia, 

J~~FE. Son muy importantes los datos que se acaban de dar, 
no contradicen en nada, al contrario, refuerzan 10 dicho en la 
exposicion: la creaci6n de la Direccion de Derechos Humanos en 
cl Ministerio de Relaciones Exteriores del Paraguay, se hizo 
durante mi gesti6n de Canciller y desde entonces continua; 10 que 
sf querfa poner enfasis es que 10 que cornunmente se publica y 
difunde son las condenas y no los exitos que ni mencionas. 

CS Soy Carlos Sorga, Jefe de la Mision Suiza y deseo 
agradecer a las personas que hablaron; creo que para el 
representante de un pafs extranjero es muy interesante seguir el 
curso de este Seminario. Mi pregunta 0 mas bien mi reflex ion 
tiene relacion con 10 expuesto por el Dr. Fernando Masi con 
respecto al MERCOSUR y sobre todo la pregunta es sobre que 
tipo de integraci6n y hacia donde vamos; ~hacia Europa, sf 0 no? 
No voy a contestar la pregunta que yo mismo formulo; no me 
corresponde porque tampoco los suizos somos miembros de la 
Union Europea; plantear alguna idea europea aca, no es adecuado 
dado que la Comunidad Europea todavfa es un proyecto en 

La integraci6n en America Latina 175 



rnarcha, no un punto final; porque va a ser algo mas amplio y mas 
concreto y personalmente espero tambien la participaci6n de mi 
pais: pero un punto que me parece fundamental para contestar la 
pregunta que usted hace, es ver cual ha sido el origen de la 
Comunidad Europea; de una catastrofe, de una guerra terrible y 
de ahf la disposici6n del enfrentamiento aleman-frances nunca 
mas y c6mo vamos a hacer para que se cumpla el nunca mas 0 

algo asi. El primer paso fue seguramente el de la voluntad 
politica, que aquf en el continente no 10 veo, para luego ir 
transformandose en una fase econ6mica, en algo muy humilde, si 
uno piensa c6mo fue el inicio; pero ahi tenIan visiones y creo que 
decidieron empezar con algo limitado, algo que yo leo y escucho 
en los discursos del presidente Lagos, que sostiene ante sus 
amigos en este continente que se debe empezar por algo pequefio, 
pero que debe hacerse y basta de discursos. 

Asf empezaron los dos, tres, cuatro, cinco proyectos; algo 
gradual y bastante humilde; de esa manera, el proyecto creci6 
mas y mas en la postguerra frfa. EI proyecto cambia de rumbo 
despues de la cafda del muro de Berlin y ahi comienza el desaffo 
para mi pais. porque en 1989, nosotros nos integramos 
practicamente a plenitud en este mereado econ6mico; un pais 
como Suiza se vio enfrentado a un problema polftico de integraci6n 
europea despues del 89, porque el rumbo de la Comunidad 
Europea cambi6 y se present6 siempre mas como un proyecto 
polftico. Tambien, como usted ve, ahora tenemos el Parlamento 
Europeo mas 0 menos importante; se habla mucho de una 
Constituci6n europea; se habla de una polftica exterior corruin: 
puntos que son un enorme desafio para mi pafs. Aquf no voy a 
entrar en el tema, porque me alejarfa de 10que estamos hablando, 
pero para terrninar, cuando uno quiere contestar su pregunta, 10 
que puedo expresar es que queremos ir en esta direcci6n europea 
y apoyar las razones que lIevaron a su organizaci6n. 
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P. Solamente un simple comentario. Creo que sf existen 
diferencias muy claras en cuanto al origen de la Union Europea y 
el origen de los procesos de integracion de los afios 90 en 
America Latina, Es evidente que se debe reconocer un origen 
politico muy importante en la Union Europea que da cabida a un 
proyecto econornico que se va repensando de etapa en etapa, 0 

sea que no es un proyecto econornico, que tampoco a partir del 
Tratado de Roma se encuentra ya todo establecido hacia donde 
podrfa dirigirse; incluso hoy creo que en la Union Europea esten 
discuticndo de hasta donde se quiere llegar en la union politica y 
el caso mas claro de eso son los votos que han dado los paises de 
la Union Europea con relacion a la Constitucion Europea. La 
inclusion de nuevos paises del este europeo va a significar todo 
un problema: el de Turquia, desde el punto de vista politico i,que 
significa? ; creo que es interesante comparar ambos proeesos. No 
digo que no tengamos nada en corruin, pero en el caso del 
MERCOSUR en particular, creo que nace tambien porque tennina 
una suerte de guerra fria latinoamericana y se apuesta a la 
democracia. Entramos en un proceso de global izacion y 
liberalizacion comercial; le tenemos que dar una respuesta a este 
proceso y las respuestas fueron diferentes, porque los primeros 
acuerdos del Brasil y Argentina tenian el caracter completamente 
diferente a 10que luego se firmo, como el Tratado de Asuncion; 
hoy se quiere volvel' a recuperar el espiritu de esos acuerdos de 
Samey y Alfonsin en terrninos de cornplernentacion, porque a 
partir del Tratado de Asuncion, simplemente 10 qu ~e ha hecho 
es decir que el mercado determina absolutamente h:..cia donde va 
el proceso de intcgracion, asi seamos los paises mas dispares que 
pucden haber en un proceso de integracion, ya no solamente 
dispares, porque somos pequefios Paraguay y Uruguay, dispares 
entre Argentina y Brasil en peso econornico. En politica hoy 
vernos, pOI' ejernplo, como Brasil sobrevive a los problemas y 
desequilibrios macroeconornicos y a las devaluaciones y 10 hace 
con una competitividad mucho mayor que 10 que puede hacer 
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Argentina. aun creciendo ella como 10 esta haciendo en estos 
mornentos, pero con una falta de competitividad total frente al 
Brasil. Es una asimetrfa muy grande entre los dos grandes del 
MERCOSUR: por 10 tanto, aquf se dieron tres etapas que se 
deberfan analizar muy cuidadosamente. 

Una primera etapa, la de comenzar a hacer gradualmente una 
cornplementacion entre las economfas de Argentina y Brasil. 
creando plataformas comunes entre los dos pafses que producen 
10 mismo. pero que pueden complementarse para vender al mundo. 
Despues, pasar a algo que debe hacerse rapidamente; una zona de 
libre comercio 0 una union aduanera con mucha voluntad polftica; 
Ilegamos hasta el 98 en cuyo transcurso se ha progresado bastante 
en terminos de negociaciones, pero despues, cuando la realidad 
de la volatilidad economica internacional hace caer en cuenta de 
que ese ritmo no puede ser sostenido y la voluntad polftica cae y 
empieza a manifestarse una serie de alternativas de que puede 
hacer el MERCOSUR; cuantas veces fue relanzado el 
MERCOSUR a partir de 2000, que hacer con el MERCOSUR, 10 
profundizamos 0 no, creamos una region mas fuerte, que tenga el 
MERCOSUR como el centro y el Brasil en particular; en ese 
sentido,; cual es la estrategia, la brasilefia 0 es la estrategia 
corniin; creo en eso de no querer comenzar con algo propio 0 

pcquefio y diversificarnos como 10 fuimos haciendo en el 2000; 
perdimos el rumbo del MERCOSUR como intento para 
profundizarlo; creo que perdimos la oportunidad de profundizarlo 
y el que 10 perdio fundamentalmente es el Brasil, porque aca no 
existe Alemania y Francia, aca existe Brasil, por donde va Brasil, 
va MERCOSUR. 

Es la polftica del BrasilIa que determina el rumbo de 
MERCOSUR y no simplemente debido a que no exista capacidad 
o voluntad en los otros paises para oponerse a la polftica del 
Brasil, que sf 10 hay, 10 cual se constata en la mesa de 
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negociaciones. Sirnplemente, el peso econormco y comercial 
incide muy fuertemente. Aquf la pregunta es a los otros pafses 
que no son Brasil, cual es el MERCOSUR que queremos; la 
Union Europea ante esto fue evolucionando y fue escapando del 
a lc an c e de las manos de MERCOSUR; Ia Comunidad 
Sudamericana de Naciones, los pafses que Firman el Tratado de 
Libe Comercio con el Norte, los pafses que firmaron el Tratado 
de Libre Comercio en el Sur y la agenda interna que se mantiene 
mas 0 menos estancada y con poca institucionalizacion y se 
mantiene asi, porque hay falta de voluntad de los grandes: 
Argentina y Brasil. Todas son cuestiones que requieren una seria 
consideracion si se quiere avanzar en cualquiera de los sentidos. 

En la base de esa falta de voluntad polftica creo que existen 
problemas de asimetrias no resueltas entre los dos grandes. No 
hablemos de los problemas de los pequefios, que ya sabernos 
cualcs son; las asimetrias que surgen de su propio tamafio de 
economia, la poca capacidad competitiva; digamos que eso 
sabernos como se puede resolver, pero cl problema es como 
resolvemos las asimetrfas de Argentina y Brasil. Eso es 10 que 
hasta ahora no se ha encontrado en el MERCOSUR y eso es 10 
que dcbilita: la falta de voluntad politica hacia una mayor 
institucionalizacion 0 hacia una mayor armonizacion de normas 
y finalrnente hacia una profundizacion del MERCOSUR; y es 
por eso que se requiere un esfuerzo de revision enrico y abierto 
sobrc la situacion. LPor que no se siguen incorporando esas 
primeras estrategias de Sarney y Alfonsfn al proceso del 
MERCOSUR y dejamos que el mercado 10 determine todo?; 
LQue es 10 que queremos en eI MERCOSUR en terrninos de 
profundizacion? No se si debemos encaminarnos hacia la Union 
Europea, pero probablernente tengamos que hacer algo propio en 
10 que tengamos que crear nuestra propia competitividad. Es 
decir, no podemos hacer un MERCOSUR en el que haya 
diferencias muy fuertes, en donde el MERCOSUR no tenga 
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ninguna incidencia en el crecimiento econ6mico ni en el bienestar 
de los paises; que sea neutro 0 que tenga ciertos prejuicios muy 
fuertes hacia los parses y con beneficios muy concentrados en 
algunas regiones del MERCOSUR. Creo que es una tarea de los 
cuatro paises, pero fundamentalmente es una responsabilidad de 
Argentina y Brasil hacia d6nde vamos con el MERCOSUR. 

MH. En primer Iugar quiero felicitar a los dos expositores 
que me precedieron y que me parecieron excelentes y de los 
cuales aprendi mucho. Son tres preguntas a las que me referire. 
La primera tiene que ver con la exposici6n del Embajador Jose 
Felix Fernandez Estigarribia; basicamente creo que hay una 
diferencia entre tener influencia externa y tener una actuaci6n 
internacional mas permanente y una preocupaci6n con una 
vinculacion con 10 internacional. Un pais puede tener una 
influencia externa muy importante y ser permeable a 10 que 
OCUITC afuera. para mantener al mismo tiempo una postura mas 
defensivacon relacion a 10 internacional. Ayeren algun momento, 
se hizo mencion de un nacionalismo defensivo vinculandolo a 
una trayectoria paraguaya. Me interesaria profundizar un poco 
esta cuestion, porque por ahf son dos cosas distintas la 
identificaci6n de Paraguay como un pais con mayor aislarniento, 
que no esta necesariamente vinculada a [a idea de que es un pais 
no permeable a las circunstancias externas. 

El segundo punto tiene que ver con la exposici6n de Fernando 
Masi y [0 que decfa ahora del sentimiento nacional; parte de la 
exposicion justamente se referfa ala constataci6n de los niveles 
maxirnos que tenemos en la region para llegar a porcentuales mas 
importantes de intercambio intra-regional y la comparaci6n de 
esta lirnitacion nuestra con la expansi6n casi ilimitada en el 
campo europeo; hasta que punta esta diferencia no es una 
diferencia que incluso tiene implicancia importante para 
deterrninar los grados de interdependencia posibles ; justamente 
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dcnrro de un esquema de cornplernentariedades, al esquema mas 
vinculado a un modelo de integracion de los afios 80, a un modelo 
comercialista de los afios 90 y entonces, si eso es asf, 0 sea si 
rcalrncnte estamos limitados, tapados; aunque podamos explorar 
mas la vision de expansion todavia no explorada en cuanto a la 
creacion de comercio. Hasta que punto pensar en los modelos 
politicos 0 en los model os institucionales propios pasa tarnbien a 
scr mas cuestionable en el casu nuestro frente a una limitaci6n 
semejante de 10 que vamos a estructurar y que sigue teniendo 
problemas mas alia de las asimetrfas y todo 10 dernas que se ha 
venido mencionando. 

EI ultimo punto esta relacionado a las dos exposiciones y es 
una inquietud que tengo desde hace mucho tiempo, porque la 
opcion de una coalicion entre paises menores del MERCOSUR 
rue siernpre tan diffcil en terrninos de la formulaci6n e 
irnplcmentacion polftica: me parecio fantastico el antecedente y 
como esta presente en la memoria colectiva de nuestros pafses la 
cxpcricncia de Francia y Artigas: pero desde el punto de vista de 
la expcriencia de MERCOSUR, csta no es una expcriencia quc se 
ha reproducido; muy por el contrario, 10 que hemos observado 
siempre son posiciones muy solitarias de los pafses menores del 
MERCOSUR. 

Fernando Masi. Con respecto al techo y al comercio intra
regional, estoy de acuerdo con Monica Hirsh en el sentido de que 
cvidentemente la complementariedad que se crea es una 
complementariedad que va mas con un modelo en donde el 
mcrcado no es el unico determinante, sino en donde tiene que 
huber mayor complernentariedad, que tienen ventajas eompetitivas 
en dctcrrninados rubros como son los pafses del MERCOSUR en 
todo 10 que significa la cuesti6n agroalimentaria, mas alia del 
heche de que el Brasil pueda tener mayor competitividad en todo 
10 quc sea tener bienes de capital, que tambien pueda tener 
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capacidad para crear cadenas con otros paises de America del 
Sur. Eso creo que esta claro. Lo que no se puede entender es que 
cuando se planteo eso hace unos pocos afios en el marco del 
MERCOSUR en los Foros de Competitividad, el primer pais que 
se opone a este tipo de estrategia, es justamente Brasil y es ahi 
que tenemos un primer problema. Lo segundo, no se si 10 entendi 
muy bien, es si se puede en este marco, teniendo en cuenta de que 
debemos elaborar una estrategia de complementariedad, si las 
instituciones politicas de tipo europeo constituyen un modelo a 
seguir: entiendo que esa es la pregunta. Creo que tampoco se 
puede pensar en una conversion autornatica al esquema 
institucional europeo en cuanto a nuestras instituciones; 
evidentemcnte las experiencias que se dan en otros procesos 
fucra del MERCOSUR muestran que existen algunos organos 
supranacionales de gran coherencia y que ofrece garantia de un 
buen funcionamiento. Lo que pasa es que MERCOSUR es el que 
se presenta como el mas limitado en ese terreno y una vez mas 
esta mas limitado, porque los paises grandes se oponen a pesar de 
que ahora hay una suerte de reform a institucional dentro del 
MERCOSUR y que se dan proyectos y propuestas, de las que 
muchas estan totalmente encontradas; 10 cierto es que los otros 
grupos de integracion han encontrado una manera no precisamente 
ala europea, pero una manera un poco mas coherente y un poco 
mas funcional de hacer trabajar a sus instituciones. Nosotros en 
el MERCOSUR estamos estancados y no precisamente porque 
tenemos que copiarles. 

JFFE. Me parecio muy atinada la critic a a como nosotros 
manejamos la cuestion y 10 tomo muy en serio. Fernando Masi 
nos dio la explicacion; sin embargo, tenemos que interpretar 
positivamente la pregunta y tenemos que trabajar en ese sentido y 
no decir simplemente, la historia siempre ha sido que somos 
parses diferentes y ellos son mas ilustrados; tenemos que trabajar, 
seguir profundizando y por eso traje a colacion ese trabajo; me 
parecfa que debemos leerlo con mas profundidad y ver como 
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podemos ir creando los lazos entre nuestras sociedades que nos 
permitan desarrollar el proceso. 

Existe un palpitar, un reclamo de nuestras sociedades por el 
tema de las asirnetrias y todos tenemos que sentarnos en la mesa 
para ir resolviendolo 10 mas rapidamente posible. Como esta 
discusion es permanente, sefialabamos que FLACSO tiene que 
organizar una reunion solo para discutir sobre las asimetrfas. Ese 
cs un dcsafio en que todos debemos colaborar para solucionarlo. 
Es nccesario avanzar en la linea de ir cornpaginando los intereses 
de nuestras sociedades y al mismo tiempo, que las otras sociedades 
no se sientan a esperar que nos pongamos de acuerdo. Teniendo 
en cuenta que siempre van a haber dificultades, Ffjense en la 
pregunta y reflexiones del Embajador de Suiza; nos mira desde 
arriba, nos explica mas 0 menos como debe ser y tiene algo de 
razon, son tantos sus exitos, son tantos los logros de la Comunidad 
Europea, pero no se acordo de los subsidios. Eso paso como un 
relarnpago y Fernando debio incorporarlo en su introduccion, 
porque es un tema que afecta a nuestra sociedad, Es un tema muy 
relcvante tanto para Paraguay como para todos sus socios; tampoco 
e\ Embajador se refiere a que son los tribunales europeos los que 
condcnan a este pais por deudas que jamas existieron, contrafdas 
por extranjeros y que hoy nos piden que tenemos que pagarlas. 
Eso cs 10 que tiene que comprender Mario, por 10 que hicieron 
otros 10 paga el, la pago yo, la pagan todos los ciudadanos 
paraguayos. Esto cs terrible y hay que decirlo con todo el enfasis 
posible. 

Ffjcnse como vamos encontrando los problemas para 
dcsintegrarnos y no los temas para integrarnos 0 ir encontrandonos; 
cs allf donde debe estar centrado el esfuerzo de la integracion; 
por eso yo nunca acepto que unicamente se discutan los terminos 
cconornicos. Es la vieja discusion que nos toco a todos; la 
Embajadora de la Comunidad Europea te sefiala, cuando ni ejerces 
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una alta funcion, que el 50% de las exportaciones a Europa estan 
desgravadas y til lees la lista: colmillos de elefantes entra cero, 
aceite de ballena entra cero; pero yo desearfa que encontremos en 
Paraguay estos productos, serfa un milagro. Cuando uno lee la 
lista es fantastica y miren que yo no vengo precisamente de la 
econornia, sino del estudio de los tratados. 

Dicho esto, paso a la segunda pregunta que tambien me 
parecio importantisima y en eso Monica Hirsh tiene razon. 
Tarnbicn tenfa que haber puesto enfasis en ese otro aspecto de la 
cuestion. no 10 niego. En mi pais ha habido muchas veces ese tipo 
de pensamiento en el sentido de que el peligro viene del exterior 
y posiblemente en eso debi poner mas atencion y fuerza; el hecho 
es que el MERCOSUR constituye un giro copemicano de la 
historia paraguaya porque carnbio esa forma de pensar que el 
peligro siempre viene del extranjero. Hay muchos ejemplos en la 
historia paraguaya, los legionaries, los comunistas que venian de 
afuera, todo 10 cual hace que esa forma de pensar cobre fuerza y 
10 que nos cabe hoy dia robustecer es la otra. EI decreto del 
Prcsidcntc Stroessner que renovaba el estado de sitio decfa: 
"Subsistiendo en America Latina factores de perturbacion politico 
social decretase el Estado de Sitio en el Paraguay"; 0 sea, habfa 
guerrilla en EI Salvador, Estado de Sitio en el Paraguay. 

Estos son los carnbios que creo que en esta sociedad paraguaya 
se produjeron; aca existe en la actualidad un ansia real y valedera 
de intcgracion, pero que tengamos reclamos es una situacion 
natural y justa; todos vimos a los agricultores franceses quemando 
los camiones espaiioles de aceite; todos vimos como pafses de 
alta civilizacion rechazaron la Constitucion Europea y la estan 
volviendo a formular. Entonces como nos piden que nosotros 
seamos perfectos, que nosotros seamos lindos. que nosotros 
seamos inteligentes y que presentemos todo los problemas 
resueltos. Eso serfa un mundo de maravilla que no existe en la faz 
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de la tierra. Las soeiedades viven las dificultades y a eso se une 
que todavia en muchas partes y en particular en nuestros pafses 
seamos subdesarrollados; para salir de eso cuesta muchfsimo y es 
el afan que engrandece a los pueblos. Una discusion franca, 
serena, reflexiva y sobre todo comprensiva de los problemas del 
otro, es necesario en el MERCOSUR, y, vuelvo a reiterar, que 
acepto que tuve que poner mas enfasis en el punto. Finalmente, 10 
que querfa sefialar. sobre todo a mis cornpatriotas, que existe una 
histori a del Paraguay tambien abierta a la comunidad internacional. 

Fernando Masi. Solo deseo agregar algo con respecto de 
Paraguay y Uruguay. Creo que todas estas diferencias, despues 
de escucharlo a Jose Felix Fernandez Estigarribia, que es 10 que 
ha subsistido a las negociaciones; que todas esas diferencias que 
surgieron entre Paraguay y Uruguay en las negociaciones del 
MERCOSUR, Ie falto un ingrediente importante que es que. a 
pesar de que somos pequefios y podemos tener estrategias 
cornunes, esa voluntad polftica no existia. Pcro que hay razon 
para ser justos y reconocer que esa voluntad politica emergio 
desdc el momento en que llego este nuevo gobierno uruguayo y 
pucdo asegurar como testigo que fue asi: porque 10 primero que 
hizo el nuevo gobierno uruguayo antes de su asuncion elIde 
marzo de 2005. fue enviar gente aqui para hablar con la Cancilleria 
para plantear estrategias comunes a pesar de las diferencias que 
historica 0 econornicamente pudierarnos tener; puesto en terrninos 
mas concretos, las preferencias que deseabamos homologar dentro 
del MERCOSUR, Es por eso que, cuando se hizo la Cumbre del 
MERCOSUR en junio de 2005. tuvimos tanto de parte del 
presidente uruguayo como de su Canciller palabras que denotaban 
no solamente solidaridad sino apoyo a la iniciativa paraguaya 
sobre la cuestion de las asirnetrtas y los Fondos Estructurales. asf 
como de otros tipos de politicas que tienen quc ver con los pafses 
pcqucfios. De ahi en adelante, con este nuevo gobierno del Uruguay 
sc fuc dcsarrollando una clase de politica diferente. Creo que se 
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debe mencionar esto porque el ingrediente fundamental por mas 
que existan diferencias entre los dos pafses. es la voluntad polftica 
e indudablernente, el gobierno uruguayo ha demostrado que posee 
esa voluntad polfti ca. 

Preg. (Embajador de Venuezuela) Deseo de nuevo colocar 
algunos elementos de reflexi6n y para ella me hago una pregunta 
que la formulo de manera colectiva: (,por que, despues que nace 
el Tratado de Asunci6n, no se pens6 en redactar un borrador, 
aunque sea como formato de proyecto de un plan de desarrollo 
social y econ6mico? Es la gran carencia y humildemente creo 
que es 10 que nos tiene enredados en esto de las limitaciones, de 
los estancamientos del MERCOSUR y de la integraci6n en general. 
Es que no escucho nuda sobre esto cada vez que voy a reuniones 
y escenarios diversos; tampoco escucho a conferencistas; el tema 
no aparece. Ayer, de nuevo la ex Canciller paraguaya introdujo 
un concepto que tiene que ver con esto del plan. que es el 
concepto de supranacionalidad. Entonces, hago la pregunta al 
panel: (,Que opinan ustedes de la posibilidad de reunir a los 
Ministros y Vice-ministros de planificaei6n desde Mexico hasta 
Argentina": 0 por regiones, si eso es mas viable. (,Por que no 
hablar de un plan de ordenamiento territorial de America Latina 
y el Caribe? Le pongo un ejernplo: Venezuela es un pais 
macrocefalico desde el punto de vista del territorio; si Ie muestro 
el mapa de Venezuela, mi pais, y les explico c6mo esta distribuida 
la poblacion. es una anarquia total y absoluta. Tenemos 
concentrada la poblaci6n en los grandes espacios urbanos; mas 
del 80% de la poblaci6n venezolana dejo de ser rural y hoy en 
nuestro plan esta elaborando un esquema de ordenamiento 
territorial y una desconcentraci6n de la poblaci6n, de manera a 
lograr arrnonizar mejor la relaci6n poblacion-espacio. i,No es eso 
bueno para todos los parses. no es bueno para Brasil, para Uruguay. 
Paraguay, Argentina. Colombia. Mexico? i,Es que acaso Santiago 
de Chile no sufre la polftica de esa concentraci6n de poblaci6n y 
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tambien la ciudad de Mexico y Caracas, la capital de rni pats, 
donde la cantidad de automotores que circulan nos ahoga a 
todos? Adernas, se plantean una serie de preguntas mas. LEstamos 
o no de acuerdo con un pasaporte unico, sf 0 no? l,Queremos un 
desarrollo agroindustrial, sf 0 no? No se si esta claro 10que es un 
desarrollo agroindustrial y pongo el ejemplo; a los tres meses de 
haber pisado tierra paraguaya, lef una declaraci6n del Presidente 
de la Republica cuyo texto expresaba 10 siguiente: Es un crimen 
que Paraguay este exportando el 70% de la producci6n de soja en 
grano; el desarrollo de una agroindustria rural significa que 
dondc se produce soja allf se industrialice la soja y no se va a 
exportar grano. sino derivados de soja. Igual estamos haciendo 
en Venezuela, tarnbien desarrollando la agroindustria rural, porque 
cso estabiliza la poblaci6n campesina. Entonces, Lqueremos 0 
no, estamos de acuerdo 0 no con una polftica de desarrollo rural 
agroindustrial? LQueremos 0 no, estamos de acuerdo 0 no con un 
Banco dcsde Mexico a la Argentina, que sea nuestro, con nuestro 
propio dinero, con nuestro propio capital para que no dependamos 
de ningun otro ente financiero? LQueremos 0 no una seguridad 
social integral e integrada, por ejemplo, una pensi6n minima 
desde Mexico hasta Argentina? Que nos pongamos de acuerdo 0 
no con elirninar el analfabetismo; estamos 0 no de acuerdo en 
tener un canal de television desde Mexico a la Argentina para 
expresar nuestras costumbres, nuestras culturas comunes; 
queremos 0 no una moneda unica; estamos de acuerdo, entonces, 
con desconcentrar la poblaci6n, estabilizar la poblaci6n rural. 
Todas estas son preguntas que nos lIevan a un plan, a tener un 
plan y hurnildernente, repito, que eso falta en el MERCOSUR, un 
plan, tener una carta cormin. un rumbo corruin, que ustedes sepan, 
que ustedes participen en que va a ser del petr61eo venezolano, 
que no sea solamente un petr61eo que se encuentra en su territorio; 
que ese petr61eo sea tambien uruguayo, paraguayo y argentino; 
que ustedes intervengan y opinen que varnos a hacer con el 
petroleo venezolano. Nosotros no Ie ternemos a eso, queremos 
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eso, que el Paraguay opine y diga con toda y plena libertad; creo 
que el petr61eo venezolano debe dirigirse con esta polftica; hacia 
alia tenemos que ir. Esa es nuestra inquietud y la pregunta 
entonces es que opinan ustedes de tener que contar aunque sea un 
borrador de un plan de ordenamiento del territorio, de un plan de 
desarrollo economico y social para el MERCOSUR. 

.JFFE. jTenga piedad de la mesa, Embajador! Como hariamos 
para contestar todas sus preguntas, aunque muchas cosas Ie 
podriamos decir. Nosotros no tenemos el poder de decision en 
todas y en cada una de nuestras sociedades; habra gente que con 
vchernencia, con banderas abiertas va a contestar fervientemente: 
"Sf estamos de acuerdo" con 10 que usted plantea, y tambien van 
a haber otros sectores que pondran reparos. Tal es la discusion 
que existe en America Latina en muchos de esos puntos; una gran 
cantidad de gente esta de acuerdo. Usted me habla de un pasaporte 
cormin, yo Ie dirfa que no tengo poder de decision para firmarlo 
inmediatamente, porque son otros los que tienen que tomar la 
decisi6n. Otra cuestion constituyen los temas sociales por su 
envergadura e importancia. Pasando a otro plano, Embajador, 
ayer usted pregunto con c1aridad y lucidez sobre ciertos aspectos 
de la exposici6n del Embajador Luis Maira, que participa del 
grupo de reflexion sobre la creacion de nuestro espacio, que 
abarca desde el RIO Bravo hasta la Patagonia; en mucho estoy 
seguro que estamos de acuerdo, al igual que Fernando Masi y 
sobre esto nos va a obligar a reflexionar, pero en otros 
modestarnente Ie dire que debemos contar con un especialista 
para referirse sobre algunas de sus preguntas. Me parece que mi 
respuesta no es suficiente y por ello perdoneme que cite a alguien 
dcmasiado importante de su patria pero que es de todos nosotros; 
hay una enorme cantidad de maravillosas biograffas del Libertador; 
mas al respecto, hay una gran novel a que a 10 mejor nos ilustra 
mucho mas que todas esas biograffas extraordinarias y 
excepcionales; se acuerda de "El General en su Laberinto ", de 
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Gabriel Garcia Marquez; esa descripcion de Bolfvar navegando 
par el rio Magdalena. EI rio Magdalena es un rio muy bello; el rio 
Paraguay es un rio tarnbien muy bello y dicen que tienen algun 
parccido, ambos son navegables para barcos de pequefio cal ado y 
Garcia Marquez transforrna, y pido disculpa a la audiencia, la 
frase inmortal del Libertador y escribe: "Hernos arado en el mar, 
carajo' y 10 va prolongando en la profundidad de nuestro 
pcnsamiento; hasta que no eliminemos ese carajo, vamos a 
continuer con sus dudas e inquietudes. 

RR. Sere muy breve dada la hora y antes que nada. debo 
sumarme a las felicitaciones a Monica Hirsh y a las dos 
exposiciones de la manana y tengo una pregunta muy concreta 
para Fernando Masi; que tiene que ver con las fracturas de la 
region y especificarnente si no entendf mal, creo que diste casi 
por terminada la posibilidad de que sigamos avanzando en los 
acuerdos de libre comercio con los EE.Uo. 0 por 10 menos que es 
muy improbable que esto siga progresando. Lo que no me queda 
claro. porque no 10 se y tampoco hubo referencia al tema en la 
exposicion y que me provoca un poco, es el abandono de una 
cstrategia comercial, que no fue definida para la region sino que 
rue una estrategia global en el marco de la cornpetencia con otros 
actores del norte, como 10 planteaste; es el abandono de una 
poluica por parte del Poder Ejecutivo y eso claramente va a tener 
implicancia en la region, porque hay quienes estan esperando que 
los acuerdos se firmen, se aprueben y se ratifiquen por el Congreso. 
Hay un pais que se pondra en la cola, segun los resultados de las 
clecciones, que es Ecuador y esto ademas tiene que ver con 
preguntas tuyas ligadas a la formacion de una Comunidad Pacifica 
de Naciones, 10 cual involucra no solo a paises que estan en esa 
parte sino a paises que tienen 0 quieren tener acuerdos de libre 
comercio con los EE.UU. Especfficarnente, la pregunta es: l,Si es 
el abandono de esta estrategia por parte del Poder Ejecutivo 0 si 
10 que esta pasando en realidad, por la dinamica propia de 
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EE. UU .. que empuja este proteccionismo creciente que se 
manifiesta en el Congreso, el que Ie va a poner freno a esta 
estrategia 0 es que se trata de algo distinto? Esta es la pregunta 
concrcta. 

Fernando Masi. Contesto la segunda pregunta. No es un 
abandono de la politica: digamos que existe un Poder Ejecutivo 
que esta ligado al Partido Republicano que ha seguido una politica 
de un gobierno dernocrata encabezado por Clinton y por 10 tanto, 
en ese sentido yo creo que hay una continuidad muy importante; 
aca tenemos un Congreso, un nuevo proceso polftico dentro de 
los EE.UU. Sabemos muy bien que, como decfa un 
constitucionalista italiano, el unico pais que tiene un sistema 
presidencialista y en donde se preguntan todos quien es el jefe, 
ese es EE.UU., porque realmente hay un balance de poder muy 
equilibrado, y es por eso que el poder tiene esa fuerza y esta 
determinando polfticamente en este caso las polfticas comerciales 
y la exterior misma de los EE.UU. 

Por 10 tanto, yo dirfa que a mi me parece mas bien un freno a 
esto, porque la Union Europea sigue muy activa en tratar de hacer 
acuerdos de libre comercio inclusive con bloques como la de 
America Central y con la Comunidad Andina; no se si hay mucha 
voluntad de hacerlo con el MERCOSUR, a pesar de que hay 
algunas declaraciones al respecto. Por ejernplo, se ha divulgado 
por la prensa en estos dfas que la Union Europea esta buscando 
insistentemente concretar tratados de libre comercio con China, 
Corea y con otros pafses emergentes de Asia y, por 10 tanto, esa 
es una competencia que sigue y dirfa que podemos tener un 
escenario en 10 inmediato en donde se demuestra que no es un 
abandono, sino es un freno y creo que hay algunos pafses que 10 
empezaron a en tender rapidarnente, como es el caso de Chile. 

En cuanto a este asunto de la Comunidad del Pacffico con 
pafses que practicamente ya tienen asegurado un acuerdo de libre 
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comcrcio con los BE.UU. responde a una decision de mirar hacia 
el Asia; todo el mundo quiere hacer acuerdos de libre comercio 
con el Asia, pOl'que es una region que en terrninos de oferta tiene 
su peso en el comercio internacional. POl' 10 tanto, yo dirfa que es 
un freno y serfa interesante pensar un poco como puede resolver 
el Ejecutivo norteamericano este problema. 

P. Soy ingeniero agronomo y estoy represeutando al 
Minislerio de Agricultura y Ganaderia y recientemente participe 
en Chile en un Taller Regional del MERCOSUR ampliado sobre 
las buenas practicas agrfcolas. Despues de escuchar a los diferentes 
expositores sobre el tema de la integracion al MERCOSUR 
deseo hacer algunos comentarios. Sabemos que los mercados 
intcrnacionales esuin exigiendo calidad dentro del area de 
produccion y los tecnicos hemos analizado que en la proxima 
reunion de Ministros de la CAS que se haria en noviernbre. se 
exponga este punto de buenas practicas agrfcolas para la cadena 
agrocnergetica y para la cadena agroalimentaria, que puede ser 
un punto cormin de interes para todos los paises involucrados con 
el tcma de como definir cuales son las buenas practicas agrfcolas 
para el pequefio productor; 10 que debemos hacer en comun y de 
pronto no solamente en el campo agrfcola sino tam bien en el 
pecuario, ganadero y otros. 

Querfa rnanifestar esto en este seminario que es tan irnportante 
para todos, porque tengo entendido que necesitamos ejemplos 
practices porque la integracion, tal como se menciono en el 
transcurso de estajornada, necesita un plan de desarrollo social a 
nivel latinoarnericano 0 en el ambito del MERCOSUR, para que 
esia integracion pueda consolidarse mas adelante. Esa propuesta 
que oportunamente hay que hacerles a los Ministros de Agricultura 
del MERCOSUR, de buscar una estrategia para desarrollar una 
buena practica agricola entre todos los paises; este serfa uno de 
los resultados del Foro que se realize en Santiago de Chile y que 
rnencione anteriormente. 
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JFFE. Creo que la respuesta Ie corresponde a Fernando 
Masi, dado que es muy interesante 10 que usted plantea y se trata 
directamente de una cuestion economica; entiendo que es muy 
valedero 10 que usted propone. 

FM. Entiendo que no se debe desconocer que hay esfuerzos 
en este sentido y en muchos otros destinados a con tar con una 
polftica cornun en el MERCOSUR y fuera del mismo. Hay 
polfticas en las que todos estamos de acuerdo, por ejernplo, la 
cuestion de la infraestructura, la conexion energetica, porque sin 
cso, nosotros como America del Sur 0 como America Latina no 
tendremos la posibilidad de contar con una plataforma mas 
competitiva con relaci6n al mercado internacional. Por 10 tanto, 
todo este tipo de cosas y el ejemplo que usted trajo, asf como 
muchos otros ejemplos, de que es 10 que se esta haciendo a nivel 
del MERCOSUR y a nivel de otros paises, el MERCOSUR 
arnpliado, creo que son muy importantes. Ojala tuvieramos tiempo 
para hablar de cada uno de ellos, pero si existen, no es en vano 
que se mantenga el esfuerzo de integrarnos. 
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